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هداءأال

وهن على وهنا حملتنى التى لىا

ميأ

اجلى من حياتة جل قضا الذى لىا

بيأ

باطمئنان فيه اسير واصبحت طريقى لى عبدوا الذين لىا

خوتيأ

مطيعا خادما له فصرت حرفا علمنى من كل لىا

ساتذتىأ 

مودته لي دامت صديق كل لىا

جميعا اليكم
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والعرفان الشكر

 الخفية ياديأال لكل والعرفان التعبير عن عاجزه حرفأال

 هذا نجاح فى وفرأال والمعين المعلى القدح لها كان التى

 سليمان صالح الدكتور|ماهر بالشكر واخص المتواضع العمل

 فكان البحث, هذا جلأ من بالمعلومات علي يبخل لم الذى

المشرف. نعم

 هذا اخراج فى معى ساهم من كل الى موصول والشكر

 ، دراج |على الساتذة المرضية, وخاصة الصورة بهذه البحث

محمود الدين عصام القونى، عمر

 | فاطمةالستاذة العزيزة والصديقة واسرتي العزيز وزوجي

الحسن.  محمد
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الدراسة ملخص

 المختلفئئة، النباتيئئة السئئودان بيئئئات في واسعة مساحات المراعي تحتل
 تشهد ذلك من والجتماعي. وبالرغم والقتصادي البيئي بمردودها أهميتها وتزداد

 مئئن ليسئئت وفقيئئرة مهملئئة ظلئئت أنها كما مريع، تدهور السودان في المراعي
الرعوية. السياسات ناحية من أيضا ولكن فحسب، والقتصادية البيئية الناحية

 اسئئتخدام تنظيئئم علئئى تسئئاعد الرعويئئة السياسئئات أن المعلئئوم مئئن
 ضئئرورة إلى يملئ عليها. وذلك والمحافظة عطائها استمرارية لضمان المراعي

 الوضع بحث الدراسة هذه فى تم المنطلق هذا واضحة. من رعوية سياسة وجود
 عئئبر الدولئئة فشئئلت لمئئاذا ومعرفئئة السئئودان، فى الرعوية للسياسات الراهن
 فئئي للنظئئر الدراسئئة هئئدفت واضئئحة. كمئئا سياسئئة وضئئع مئئن السابقة العقود

 سياسئئة بإعئئداد السئئراع فئئي تسئئهم وتوصئئيات بمقترحئئات الخئئروج إمكانيئئة
السودان. فى للمراعي

 وورش السابقة، والدراسات والمراجع التقارير من الثانوية المعلومات جمع تم
 وإجراء استبيان تصميم خلل من الساسية البيانات جمع تم حين العمل. في
والرعاة. بالمراعي المسئولين مع المقابلت

 هي الرعوية السياسات بأن تامة قناعة هنالك أن إلى الدراسة توصلت
 ترشيد يمكن طريقها عن والتي الرعوية للموارد بالنسبة الفقري العمود بمثابة

 ل أنه تبين ذلك من الرغم الستدامة. وعلى صفة لتتخذ واستغللها استثمارها
 الدراسة أرجعت الن. وقد حتى السودان في رسميا مجازة رعوية سياسة توجد
 سلم في متدنية أولوية يحتل المراعي مورد أن إلى الول المقام في ذلك

 مباشر غير عائدها العديدة، المراعي بفوائد للجهل نسبة وذلك الدولة، أولويات
عالية. تكاليف ذات وأنها

 واضحة سياسة وإجازة صياغة في السراع بضرورة الدراسة أوصت
 تكون بحيث الرعاة إشراك ضرورة على التأكيد مع السودان، في للمراعي

 ومستجيبه تطلعاتها مع ومنسجمة الرعوية المجتمعات من نابعة السياسات
والثقافية. الجتماعية للتقاليد
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Abstract

Sudan is famous for its vast rangelands that extend over various ecological 

zones. In addition to providing fodder for domestic and wild animals, ranges 

have  indispensable  social  and  environmental  importance.  Nevertheless, 

Sudanese ranges are suffering from ever extending degradation process.

One  need  not  to  mention the  fact  that  range  policy  is  a  prerequisite  for 

sustainable rangeland utilisation management. Hence, this study intends to 

look into the current status of range policies in Sudan. Moreover, it looks 

into the factors that led to the failure of the previous initiatives. The idea is to 

explore  the  possibility  of  depicting  recommendations  that  enhance  the 

process of the formulation of a sound range policy in Sudan.

The  data  were  obtained  by  using  a  variety  of  sources  and  techniques. 

literature,  textbooks,  previous  studies  and  workshops’  proceedings 

constituted the main source of secondary data. Whereas, primary data was 

gained from range officials and livestock owners using questionnaires and 

structured interviews respectively.

The study revealed  the  appreciation  of  stakeholders  to  the  essentiality  of 

range policy as a prerequisite for sustainable management of rangelands. In 

spite of this, the study revealed the lack of officially approved range policy 

in Sudan. According to the study, that might be due to the position of range 

that  gains low rank among the Government’s  priorities.  In  turn,  this  low 

status  reflects  the  lack  of  awareness  among  bureaucrats  as  concerns  the 

importance of rangelands.

The study calls for extension campaigns to awareness raising among officials 

and  to  start  the  process  of  formulating  a  range  policy  involving  all 

stakeholders, especially nomads and livestock owners.
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